

EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
nera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVI

NUM. 696

Palma de Mallorca 5 de junio de 1915

La correspondencia de Redacción dirijase á ANTONIO M.º ALSINA
y la de Administración á BARCELONÉ LLADRÉS.—No se devuelven
originales publicados y no publicados.

CONFERENCIA

El sábado día 12 del corriente a las 9 de la noche, se dará una en el Centro Obrero de la calle Sindicato.

Estará a cargo del compañero LORENZO BISBAL, que desarrollará el tema: **El Socialismo y los trabajadores.**

Sobre un Congreso

Se publicó no hace mucho en este semanario, la circular del Comité Nacional del Partido en que indicaba, como la consulta sometida a todas las colectividades, de si debía convocarse inmediatamente un Congreso del Partido o aplazarse, había sido resuelta en este último sentido. En la misma circular el Comité Nacional indicaba que dado el acuerdo recaído quedaba aplazado el referido Congreso, hasta la terminación de la atroz guerra europea.

La cuestión ha llegado a apasionar los ánimos, por lo que en la Prensa del Partido varios compañeros vienen sosteniendo una campaña en pro de la inmediata celebración del indicado Congreso, estimando, a tal efecto, errónea la última resolución adoptada, así que procede su modificación.

Ultimamente los socialistas asturianos en la reunión trimestral de la Federación Socialista de aquella región han tomado la iniciativa, acordando solicitar del Comité Nacional del Partido consulte a las Agrupaciones para que se celebre en octubre próximo el dicho Congreso Nacional que debió celebrarse el mismo mes del año pasado. Los compañeros de Valladolid, también habogan por la inmediata celebración del Congreso. En Cataluña lo piden con insistencia. Y en Bilbao lo estiman de absoluta necesidad.

Lo que motiva este estado de opinión, es que los indicados compañeros aprecian que no pueden suspenderse por más tiempo la resolución de importantes problemas de organización, de táctica, de rectificación del programa mínimo y la resolución de conflictos surgidos en el seno del Partido, que al estallar la formidable conflagración actual se tuvo que dejarlo correr hasta que las circunstancias fueran otras.

También se cree conveniente por algunos compañeros, que es de suma importancia para el Partido el examen de las circunstancias extraordinarias actuales y los problemas que de ellas puedan derivarse.

Nos abstuvimos nosotros la primera vez de emitir nuestra opinión, pero dado el estado de la cuestión y por todas las razones expuestas nos inclinamos a la pronta celebración del Congreso, creyendo que las circunstancias actuales permitirán la suficiente libertad para hacer obra positiva en pro del Socialismo.

No se nos oculta que la celebración de un Congreso en las actuales circunstancias no tendría la trascendencia que fuera de desear, pero aun así y todo opinamos debe celebrarse puesto que se haría obra positiva.

DESDE MIERES

Nuevo triunfo de los mineros

El Sindicato de los Mineros Asturianos, que lleva conquistados tantos triunfos como reclamaciones hechas a sus explotadores, acaba de coronarse con un nuevo éxito, que pone de manifiesto su excelente organización y táctica, así como la prudencia y exquisito tacto de sus elementos directores.

Conocidas son ya, por haberlas publicado todos los periódicos, las reclamaciones que dicho Sindicato tenía formuladas a la Asociación patronal. Conocida es también la votación del último domingo, en que los mineros, casi en absoluto, se declararon por la huelga general, caso de no ser atendidos.

Pues bien. La clase patronal, ante el temor del tremendo conflicto que se les venía encima, solicitaron una reunión con los delegados de los mineros, celebrándose ayer en Oviedo.

En dicha reunión fué aceptado por ambas partes lo siguiente:

Un aumento de cincuenta céntimos sobre todos los jornales, tanto de los que trabajaban en el interior como en el exterior. Dicho aumento empezará a regir desde el 1.º del próximo junio.

Desde 1.º de octubre se pagarán las horas extraordinarias con un 50 por 100 de aumento, y correrá el alumbrado por cuenta de las Empresas.

Las demás peticiones, de menos importancia, empezarán a regir en la misma fecha.

Los patronos querían que estas últimas peticiones se implantaran el día 1.º del año próximo, y los obreros que empezaran a cumplirse desde junio.

Los delegados obreros, teniendo en cuenta que ya tenían logrado lo fundamental, o sea el aumento de cincuenta

céntimos desde 1.º de junio, propusieron a la representación patronal partir la diferencia para la implantación de las demás peticiones, quedando aceptado por ambas partes la fecha de 1.º de octubre.

Ha sido, pues, un triunfo colosal el alcanzado por los mineros asturianos, teniendo en cuenta que no han necesitado perder un día de jornal: sólo bastó para ello que se pusieran en decidido movimiento sus disciplinadas y formidables huestes.

¿Y ahora, qué piensan esos pusilánimes y egoístas obreros, que apartados de la organización, en nada contribuyen para mejorar su suerte? ¿Nada les dice su conciencia al percibir tan importantes mejoras, gracias al esfuerzo de sus hermanos explotados?

¿Y los obreros organizados no creen oportuno el momento para emprender una cruzada contra tantos gorriones, que sólo están a recoger beneficios sin exponer ni sacrificar nada por su parte?

Queda la respuesta a la consideración del Sindicato Minero. El momento no puede ser más propicio, y debe ser aprovechado. Si los beneficios alcanzados llegan equitativamente a todos, todos están obligados, en estricta justicia, a contribuir con igual dosis de sacrificio.

(De *El Socialista*.)

LO QUE SE ESCRIBE EN ALEMANIA

Confesiones "a posteriori,"

Es muy significativa esta confesión de la «Frankfurter Zeitung»:

«Ciertamente, fué poco prudente por parte de los gobernantes de las potencias neutrales, y no prueba ello mucha habilidad diplomática haber dejado venir la guerra sobre ellas sin haberse asegurado previamente con mucha exactitud de la actitud del tercer aliado; actitud cuya firmeza se podía haber puesto muy en duda después de la Conferencia de Algeciras.»

El interés mayor de esta confesión está en la frase «haber dejado venir la guerra», que implica que hubiera podido evitarse que viniese.

No olvidemos que Alemania ha venido diciendo desde el 4 de agosto que «se la había impuesto la guerra». Una «guerra impuesta no es una guerra que se deja venir».

La «Frankfurter Zeitung» es el portavoz del pensamiento del Gobierno alemán, lo que da doble valor a su juicio severo.

Ultimamente, censurando a la diplomacia alemana, ha dicho el «Worwaerts»:

«La política de los Estados capitalistas no está, desgraciadamente, dictada por consideraciones morales, sino por lo que las capas dominantes toman por intereses económicos y políticos... Esperamos que las lecciones de esta espantosa catástrofe europea no serán inútiles y que la esperanza de los socialistas—y no sólo de los socialistas—se realizará: que esta guerra sea, al menos en Europa, la última... Si nuestros camaradas italianos no han tenido fuerza para impedir la guerra, harán, estamos de ello convencidos, todo lo posible por abreviar su duración.»

Y en otro artículo:

«Estamos obligados hoy a confesar que hemos partido, en nuestra política exterior, de suposiciones falsas. Hemos contado, hace cerca de un año, con la Triple Alianza de un lado; con la Doble Alianza francorusa, de otro. En nuestro cálculo, tomamos a Italia por un factor seguro y a Inglaterra por un factor incierto en el cálculo del enemigo.»

CONCURSO DE «RENOVACION»

EL DE LITERATURA

RENOVACIÓN, que quiere ser un periódico de jóvenes, escrito por jóvenes y lleno de concepciones juveniles, se propone organizar concursos de Arte, de Literatura, de Ciencia socialista, de estudios políticos y sindicales.

A los jóvenes socialistas españoles se les presenta, pues, ocasión de lucir sus aptitudes, servir a la causa, conquistar la atención de los 8.000 lectores de RENOVACIÓN, y ganarse unas pesetas para festejar su victoria.

Concurso de cuentos socialistas

BASES

1.ª RENOVACIÓN abre un concurso de cuentos de asunto socialista, premiando con 15 pesetas el que elija un Jurado competente, y con 5 pesetas los que se consideren publicables.

2.ª Para concursar es condición indispensable pertenecer a la Federación de Juventudes Socialistas.

3.ª Los trabajos no podrán tener más extensión de tres columnas de RENOVACIÓN, aproximadamente.

4.ª Los originales se enviarán escritos de manera perfectamente legible, sin firmar, en un sobre con su lema y en otro, con el mismo lema, el nombre y señas del autor.

5.ª Los trabajos no premiados podrán recogerse en el plazo de tres meses, a partir de la publicación del fallo del Jurado.

6.ª El plazo de admisión expira el día 30 de junio del año actual.

Las subsistencias

EL BACALAO

Se avecina un grave conflicto. En *El Mercantil Valenciano*, periódico que presta gran atención al problema de las subsistencias, hallamos esta nota:

«**SUBSISTENCIAS.—Hambre.**

Otro conflicto en puerta, y muy grave.

El bacalao va a subir de precio, en términos que no podrán comerlo los pobres, y será para los ricos artículo de lujo.

El hecho es el siguiente:

El gobierno alemán, y también el inglés, han acaparado gran parte de la producción de Islandia y Noruega, que son dos países que, durante el verano, surten a Europa de aquella mercancía. En invierno, el mercado es «Labrador».

Lo notable del caso es que en Alemania no se conocía el bacalao, como alimento sano y nutritivo; pero vino la guerra, las subsistencias escasean, y el Gobierno se ha hecho introductor de dicho salazón, comprando miles de toneladas en Noruega y en Islandia, y vendiéndolo a menos precio del que le cuesta.

Al propio tiempo ha dado al público, haciéndolas llegar hasta el último rincón del imperio, recetas o fórmulas para guisarlo; está haciendo extraordinaria propaganda para demostrar las excelencias de dicho elemento, y ha fijado el precio a que los detallistas deben venderlo al público.

Inútil es decir que hoy se hace un consumo enorme de bacalao en Alemania, en donde todo escasea y encarece, y que el precio de la mercancía ha subido fabulosamente en el mercado productor.

Consecuencias. El quintal de 50 kilogramos que costaba de 50 a 55 pesetas, no podrá venderse a menos de 75, o sea el 50 por 100 más; siendo de temer que los fletes y seguros sigan aumentando.»

El peligro, como se ve, es considerable. Se trata de un artículo de consumo general y popular, que está amenazado de carecer en una proporción de 100 por 100. Y el Gobierno, sin enterarse, ¿cómo prevenirse contra la amenaza?

El mismo colega lo indica: suspendiendo temporalmente los derechos arancelarios que, dicho sea de paso, son exorbitantes y prueban hasta qué punto se hacen gravitar los impuestos sobre las clases pobres.

Pero tememos que no se ocupe del problema hasta que se presente..., y que luego diga al país, por toda solución, que es muy complejo.

ACCIÓN SINDICAL

Leed amarillos

Leed y os convenceréis de que os dicen la verdad.

Según informes que se nos ha proporcionado se está formando una Sociedad, mejor dicho una trampa para cazar incautos, que sell amarillos Monte Pío Obrero. Dicha trampa es obra de los explotadores del muelle, que cuando venga el caso pondremos sus nombres a la vergüenza pública para que sepan los obreros quienes son los verdugos de los honrados y laboriosos trabajadores del puerto.

No hay que decir que el objeto que persiguen los explotadores con la constitución del indicado Monte Pío Obrero es destruir la Sociedad de resistencia, que les molesta sobre manera, como molesta a todos los explotadores que haya hombres libres, a fin de conseguir que fracasen las justas y necesarias aspiraciones de los obreros.

Sin embargo, verde está el fruto para que ellos se lo coman. Porque tal vez han hecho sus cálculos creyendo que los obreros al ver que los patronos trataban de constituir esta Sociedad se acobardarían, ¡inocentes! Pero si los hombres de que disponen ahora ya disponían antes a más que eso de las sociedades patronales o amarillas es un recurso muy gastado por los explotadores de toda laya, así que los obreros ya saben perfectamente donde les aprieta el zapato, respecto a este particular, por lo que no conseguirán hacer mella en el ánimo de los buenos sociarios, de los hombres conscienses y celosos de sus derechos y dignidad. Podrán disponer de una manada de borregos, sin dignidad ni conciencia de sus intereses y nada más.

Resulta que el 23 del pasado mayo al objeto de ver si la trampa daba sus frutos, celebraron una reunión en el teatro Victoria, en la que concurrió tan sólo, un regular número de estos intelectos, con lo que se dió por constituido el Monte Pío.

Ya tienen, pues, los amarillos, los ex-hombres su pantalla societaria para tratar de legitimar su ovejuna masedumbre, y encubrir los perversos deseos de los patronos de querer destruir La Marítima Terrestre.

Pero todo esto es tiempo perdido y dinero echado al agua, con lo que sería más conveniente para los mismos patronos prescindir de tales reprobables medios y atender a las justas demandas de sus explotados.

El conflicto del viernes de los obreros del puerto

Con lo que habrán leído nuestros lectores referente a la sociedad patronal les dará una ligera idea de como estarían las cosas en el puerto y en esta situación resultaba que los patronos con la llamante sociedad que habían constituido, debían creer que podían hacer mangas y capirotos de todos los compromisos contraídos con la Sociedad La Marítima Terrestre, pisotear indignamente la palabra dada. Así que don Juan Estarellas y don Juan Monfort, contratistas de a bordo se convinieron con «Escat», contratista de a tierra, para colocar gente de éste a bordo, quitando de esta manera los pocos jornales de los asociados, pues había quien hacía quince días que no había trabajado, cuando los amarillos casi todos los días trabajan. Vista la injusticia por los asociados de que iban a ser víctimas, protestaron enérgicamente del atropello.

El Delegado de La Marítima Terrestre, haciéndose intérprete de los sentimientos de los asociados, se reunió con los citados contratistas al objeto de ver si podían llegar a un acuerdo, dando solución al conflicto amistosamente. Pero los contratistas permanecieron aferrados a su indigno proceder, por lo que todos los obreros asociados abandonaron el trabajo.

De ahí surgió un pequeño incidente, puesto que oída la conversación por los obreros uno de ellos dió un empujón al Monfort. Este pequeño incidente sin consecuencias fué suficiente para que intervinieran una pareja de carabineros, los cuales cargando los fusiles amenazaron apuntando de hacer fuego. A lo que se ve no debía ser suficiente la pareja de carabineros contra una masa de hombres sin arma alguna y en actitud pacífica, que acudió presurosa fuerzas de la armada del cañonero de apostadero. Nosotros creemos que la pareja de carabineros al amenazar hacer fuego llegando a apuntar a los obreros, sin que estos hicieran el más mínimo ademán contra ellos, procedió incorrectamente y no obró con la prudencia que en todo momento la fuerza pública debe dar ejemplo. Como indi-

camos más arriba acudieron varios marineros con un contramaestre armados en el lugar del suceso y en vez de procurar calmar los ánimos, también adoptaron el procedimiento de los carabineros, amenazando con hacer fuego, sin que para ello hubiera motivo ninguno.

Prudentes los obreros se retiraron no haciendo caso a las indicadas provocaciones contra las cuales protestamos, pues de no ponerse coto a tales procedimientos podrían acarrear sangrientos y lamentables sucesos, por lo que es de desear que la autoridad correspondiente llame la atención a sus subordinados sobre el particular y se les haga comprender el respecto que merece todo ciudadano español.

Poco tiempo después de haberse retirado los obreros acudieron parejas de la guardia civil y era tal el lujo de fuerza armada, que el puerto estaba tomado poco menos que militarmente y de este modo transcurrió la tarde.

Por la noche, serían las 11 cuando fué llamada el Delegado de la Sociedad, al café la Alhambra, en el que se encontraba el patrono señor Estarellas y los inspectores de policía señores Marín y Alomar.

El compañero Delegado formuló de nuevo la petición: que no trabajaran a bordo los hombres sin asociar que se habían puesto a trabajar en el buque. Discutióse largamente el asunto, manteniendo el compañero Delegado el criterio ya expuesto, logrando, por fin, que el señor Estarellas cediera y con él los demás patronos a las justas peticiones de los asociados.

El sábado por la mañana se volvió ha empezar la vida normal en el puerto, con lo que lograron los obreros una señalada victoria debida a su entereza, por lo cual les felicitamos.

Del incidente ocurrido con el señor Monfort se ha formado expediente, sin causa para ello, ya que el suceso careció de importancia, por lo que si se sigue no se verá más que el prurito de empapelar a un digno obrero, cosa que la clase obrera de Palma no ha de consentir sin protestar viradamente.

¿Y no ha de ser posible?

Tan acostumbrados estamos a la pobreza, que hasta en los países más adelantados la consideramos como la suerte natural de las grandes masas del pueblo, que tomamos como materia corriente, aun en nuestra más alta civilización, que las clases bien acomodadas hayan de necesitar las comodidades de la vida opulenta, y la vasta mayoría sólo pueda conseguir una existencia de privaciones, a costa de penosas tareas. Hay profesores de economía política que enseñan que este estado de cosas es el resultado de las leyes sociales, del que sería ocioso quejarse. Hay ministros de la religión que predicen que ese es el estado que un sabio y todopoderoso creador ha querido para sus criaturas. Si un arquitecto edificara un teatro de tal disposición que solamente una décima parte del auditorio pudiera ver y oír, le calificaríamos de chapucero y remendón. Si un individuo quisiera dar un banquete y presentase tan poca comida que las nueve décimas partes de los convidados tuviesen que marcharse sin comer, le llamaríamos sucio o algo peor. Aun estamos tan acostumbrados a la pobreza, que hasta los predicadores, de lo que pasa por cristianismo, nos dicen que el gran arquitecto del Universo, de

cuya infinita sabiduría da testimonio toda la naturaleza, ha hecho una obra tan chapucera de este mundo, que la gran mayoría de las criaturas humanas que en él ha colocado, están condenadas por las condiciones que El ha impuesto a necesitar, sufrir y soportar las brutalidades del afanoso trabajo, que no les ofrece ocasiones para el desarrollo de las facultades intelectuales, y han de pasar sus vidas en dura lucha para vivir meramente. Sin embargo, ¿quién podrá mirar en torno de sí mismo, sin ver que sea cual sea la causa a que se deba la pobreza, no lo es a tacañería de la naturaleza; sin darse cuenta de que es ceguera y blasfemia atribuir al Creador la intención de condenar a las masas de seres humanos a trabajos forzados, sólo por un mísero vivir?

Si hay hombres que no tienen lo bastante para vivir decentemente, ¿no hay otros que tienen mucho más de lo que realmente necesitan?

Si no hay riquezas suficientes para proporcionar a todos la abundancia, ¿es porque hemos alcanzado el límite de producción de esas riquezas? ¿Está utilizada toda nuestra tierra? ¿Está utilizado todo nuestro capital? Al contrario, en cualquier dirección que se mire, presenciemos el más estupendo derroche de fuerzas productoras, tan poderosas, que si se les permitiera obrar libremente, la producción de la riqueza sería tan enorme, que habría más que suficiente para todos.

¿Existe algún ramo de la producción en el que está haya alcanzado su límite? ¿Cuál es el artículo de riqueza del cual no podamos producir mucho más?

ENRIQUE GEORGE

EL RAYO

Madre haraposa: Tú, que a las puertas vas con las manos siempre tendidas, y hallas las bolsas siempre desiertas y las conciencias siempre dormidas;

tú, que, en la alforja de tu miseria, vas recogiendo los desperdicios que en el naufragio de cada feria sobre la playa echan los vicios;

tú eres la hija del que en la guerra se firmó soldado, vibró su acero, rodó en las luchas, se hundió en la tierra... ¡y hoy nadie sabe si fué guerrero!

Tú eres la hermana del que en los días de la guerra, cuando las ruedas fueron indiferentes; pero los hombres más todavía...

Tú eres la viuda del que, al abrigo del sol, muriera sobre el arado; hoy todos comen pan de su trigo;

tú no los comes... ¡y él lo ha sembrado!

Tú eres la hija, tú eres la hermana, tú eres la viuda, siempre en trabajo; tú eres la madre que hará mañana una bandera de cada andrajo.

En las entrañas, como un consuelo, guardas un hijo del muerto esposo... Nube de harapos; piensa en el cielo; pero en el cielo más tempestuoso.

No será tu hijo tierno querubín, copa de mielés; ni flor de mayo; Madre haraposa; tú eres la nube; ¡y en las entrañas tienes el rayo!

José S. CHOCANO

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

FE

Un día el príncipe Pico de Mirandola se encontró con el papa Alejandro VI en casa de la cortesana Emilia, en la época en que Lucrecia, hija del Santo Padre, estaba en cama después de parida, y en que aun no se sabía en Roma si el niño era hijo del papa o del hijo de éste, el duque de Valentiniano, o del marido de Lucrecia, Alfonso de Aragón, que tenía fama de impotente.

La conversación que medió entre ambos fué muy jovial, y el Cardenal Bembo nos refirió parte de ella.

—Príncipe Pico—le preguntó el papa—, ¿quién crees que es el padre de mi nieto?

—Creo que es vuestro yerno—respondió el príncipe.

—¿Cómo puedes creer semejante desatino?

—La fe me lo hace creer.

—¿Ignoras que el impotente no puede tener hijos?

—La fe consiste—repliqué el príncipe— en creer cosas imposibles. Además el honor de vuestra casa exige que el hijo de Lucrecia no se considere como fruto de un incesto. Me habéis hecho creer misterios incomprendibles. ¿No debo de vencerme de que hablé a una serpiente, de que desde entonces quedaron todos los hombres condenados, de que la burra de Balaan habló con elocuencia y que las murallas de Jericó cayeron al suelo destruidas al oír el sonido de las trompetas?

El príncipe ensartó en seguida una lección de todas las cosas admirables que creía.

Alejandro se dejó caer sobre un sofá, no pudiendo contenerse de risa.

—Creo todo eso como tú—decía, siempre riendo—, porque conozco que si no me salva la fe no me salvarán mis buenas obras.

—¡Ah, Santo Padre!—le contestó el príncipe—. No necesitáis ni buenas obras ni fe: esto sólo lo necesitan los pobres profanos como yo; pero vos, que sois el representante de Dios, podéis creer y hacer lo que queráis: tenéis las llaves del cielo y no cabe duda de que San Pedro no os cerrará las puertas en las narices. Pero yo confieso que necesitaría poderosa protección si siendo, como soy, un principillo me hubiera acostado con mi hija y hubiera usado el estilete y la cantarella con tanta frecuencia como vuestra santidad.

Alejandro VI, dejando de reír, dijo al príncipe:

—Hablemos seriamente. Decidme: ¿qué mérito puede tener decir a Dios que estamos convencidos de cosas de las que no nos podemos convencer? Entre nosotros, decir que creemos lo que es imposible creer, es mentir.

Pico de la Mirandola, al oír esto, se persignó, exclamando:

—No soy cristiano.

VOLTAIRE

DEBER Y NECESIDAD

Hasta hace poco la asociación proletaria ha estado limitada en nuestro país a la de los trabajadores de la ciudad. Aun así, sectores importantes de los obreros industriales, por ejemplo los de los transportes, aparecen distanciados de nuestras filas. La organización de los obreros agrícolas, algo atomizada, ha luchado con grandes dificultades para su desarrollo. Principálsima es el caciquismo; causa no despreciable, el atraso ideológico, el rutinarismo propio de quien se mueve en un ambiente no caldeado por la lucha

social, de los mismos obreros. Poco a poco el trabajador agrícola, venciendo e imponiéndose a todos estos obstáculos, va incorporándose al movimiento de clase.

Ahí en Galicia, están dando un alto ejemplo, emancipándose de la dependencia en que el cacique los tenía sujetos.

Quedaba también, casi aparte de la lucha social, el obrero del mar. Hoy se puede asegurar que todos los trabajadores, los del campo, los de la ciudad, los del mar, en movimiento convergente, caminan hacia la obtención de las mejoras a que tienen derecho, por la organización de resistencia.

Así tenía que ser. Explotados todos, iguales reivindicaciones hemos de lograr e idéntico es el procedimiento para conquistarlas. No existe razón para la indiferencia de unos o el apartamiento de otros. Y precisamente, los obreros del mar acostumbrados a duras luchas con las fuerzas naturales, de las que salen victoriosos gracias a una suprema y sublime solidaridad, tienen esta condición superior, sobre los de la tierra: la costumbre práctica de la solidaridad. Y lo que allá, en alta mar tiene una realidad hermosa y única, por qué razón no ha de tenerla en tierra para combatir a la burguesía?

Allí defiéndese la vida y la solidaridad, el apoyo mutuo, se imponen como ley de existencia; aquí sucede lo mismo.

En la contienda contra el patrono, de la misma condición, se trate de un maestro de obras, del propietario de una granja, o de un armador, defendemos factores varios, que son nuestra propia existencia; un salario mayor, una jornada menor, medios de elevar nuestra condición moral, nuestra cultura... ¿No significa esto mejorar nuestra vida y, por lo tanto, defender nuestra vida?

Arrañarla grados de explotación y de ignorancia, ¿no supone alargarla o intensificarla?

No es la labor proletaria, como pretenden cuatro necios, obra de egoísmo, sino de abnegación. Si el motor que nos empuja a la asociación de resistencia fuera sólo el primer, no merecía la pena. Pero existe en la obra que tenemos que realizar, tal alcance moral y dignificador, que borra toda señal egoísta.

Porque en fin de cuentas, mejorando nosotros nuestra condición, preparamos futuras generaciones más libres, más conscientes y más dignas.

El hombre, sin el ropaje de una conciencia emancipada, sostenida por una cultura superior y un conocimiento exacto de su misión, difiere poco del ser irracional. Y estas condiciones superiores no se consiguen con una reivindicación económica, pero hemos de conquistarlas gracias a una sucesión gradual de mejoras económicas. Nuestra conciencia es modelada por nuestra condición social. Elevando esta, elevamos aquella.

Nuestro vigor, requiere ser empleado en otros empeños que los de un trabajo manual: nuestra inteligencia, cultivada, necesita de otras aplicaciones que las que el trabajo proporciona.

La organización reclama a todos para llevar a cabo esta labor colectiva, que por serlo, es individual.

Por eso, los obreros del mar, como los de tierra, harán bien en acudir a ella, seguros de que así cumplen un deber y satisfacen una necesidad.

A. LÓPEZ BAEZA

Desde que estalló la terrible guerra europea, el Socialismo aparece más que nunca como una CUESTION HUMANA.

Por qué somos pocos

En todas partes—nos referimos, claro está, a España—, aún en aquellas poblaciones donde el Partido Socialista es una fuerza positiva, nuestras Agrupaciones son relativamente pequeñas. Y es que el hecho de estar afiliado, impone una serie de obligaciones y una convicción tan firme y arraigada que, indudablemente, es algo difícil de encontrar en los obreros de nuestro país, por más que simpatizan con nuestras ideas, por más que sigan y defiendan nuestra táctica y nuestras orientaciones, por más que incluso en épocas de elecciones nos den sus sufragios.

Los trabajadores españoles son, por regla general, veleidosos, inconstantes, acomodaticios, ligeros, no tienen conciencia de clase, ni espíritu de sacrificio; poseen, en una palabra, todos los vicios, todos los defectos inherentes a la mala educación política y social que han recibido durante años y años del sin fin de politicistas burgueses de toda ralea que explotaron su buena fe, sus debilidades y su ignorancia. Por esto vemos que unos, llamándose socialistas—y hasta ácratas!—, pertenecen a centros políticos burgueses; allí no se habla de ideas, de disciplina, ni de deberes, sino que se juega, se baila, se pasa el rato alegremente. Otros vienen a nuestro campo, pero se marchan al poco tiempo sin pagar las cuotas, sin dar explicación alguna, sin haber hecho nada por las ideas. Otros son socialistas según la población en que viven; se ausentan del punto donde están afiliados, piden la baja y... no se acuerdan jamás del Socialismo. Y otros—por no citar más casos—abandonan el Partido por debilidades y miserias: la familia, que no ve con buenos ojos que uno se comprometa...; el proyecto de casamiento que podría malograrse; los amigos que son de otra parte; el trabajo que aconseja abstención...; los círculos de recreo, el café, la taberna, que atraen extraordinariamente...

Se ha dado el caso raro de que un compañero inteligente, culto, activo, convencido, organizador, que desempeñó el cargo de presidente de una Agrupación Socialista, al trasladar su domicilio a otra localidad—en donde también hay Agrupación—no tan solo no ha ingresado en ella sino que actualmente milita en un partido burgués, en cuyo órgano en la prensa colabora asiduamente. ¿Qué le habrá sucedido a este ex correligionario? Debe haber, seguramente, degenerado, pues por dos veces se ha presentado a nuestra redacción en un lamentable estado de embriaguez...

Por esto nuestras Organizaciones son poco numerosas. Combatamos, pues, los errores, propaguemos la verdad socialista, luchemos contra el alcoholismo, hagamos convicción, eduquemos las masas y llegaremos a ser muchos y buenos.

(De La Justicia Social.)

Socialismo quiere decir República integral.

El Partido Socialista lucha, en efecto, no sólo contra los reyes que ciñen corona, sino también contra los reyezuelos que dominan y explotan en campos, fábricas y talleres.

Albert Thomas

Hace días se dió la noticia de haber sido nombrado subsecretario del Ministerio de la Guerra francés el diputado socialista Albert Thomas.

A la aceptación del cargo precedió, naturalmente, la autorización del Partido Socialista francés, la cual transcribimos a continuación:

«Por segunda vez el Gobierno de la República hace un llamamiento a uno de los nuestros. Nosotros concedemos autorización al ciudadano Albert Thomas para responder: «¡Presente!» y para asumir el sacrificio que se le ofrece de tomar parte en la responsabilidad de los cuidados de la defensa nacional.

Basta al Grupo del Partido Socialista recordar en que condiciones, el 28 de agosto de 1914, consintió en que dos de sus miembros fuesen delegados en la defensa nacional, cuando habían sido llamados a ocupar un puesto en los Consejos del Gobierno para demostrar que los socialistas no han reclamado ni han buscado ni deseado tal participación.

Si el grupo del Partido consiente aún en dar un hombre a la obra común de la defensa es porque la aceptación del cargo para Albert Thomas representa la continuación, con mayor autoridad, y, por consiguiente, con mayor eficacia, de una misión netamente determinada, a la cual ha dedicado sus desvelos durante ocho meses, y así contribuirá más intensamente a aproximar el momento de la victoria, condición de una paz durable y definitiva, fundada sobre los derechos y deberes recíprocos de las naciones.—La Comisión administrativa permanente del Partido Socialista y el Grupo Socialista en el Parlamento.»

De la Región

Artá

Como estaba anunciado, el 23 del corriente los compañeros de Manacor, Mateo Soler y Antonio Lull, secretario de la Juventud Socialista, fueron al pueblo de Artá al objeto de celebrar un mitin de propaganda socialista y societaria.

A su llegada fueron a recibirles un gran número de compañeros.

El mitin empezó a las nueve de la noche. El presidente de la Sociedad dió principio al acto y concedió la palabra al compañero Pedro Sancho.

Manifestó el indicado compañero que puesto que había dos oradores más sería breve. Recomendó a los reunidos que fuesen laboriosos, activos en el campo de la lucha a fin de que los adversarios no hiciesen, como habían hecho hasta el presente mangas y capirotos a su antojo. El compañero Sancho fué muy aplaudido.

Concedida la palabra al joven Antonio Lull, principió este compañero saludando a los reunidos en nombre de la Juventud Socialista de Manacor. Aconsejó a los compañeros que no cesaran en su labor educativa a fin de que en breve los jóvenes del pueblo se organizaran en Juventud, ya que éstos deben ser la vanguardia, en el campo de la lucha de clases, para que un día pueda conseguirse la redención pudiendo de esta manera, ver respetados los padres en la ancianidad. Termina excitando a desplegar mucha actividad para conseguir lo indicado. Se le aplaudió mucho.

A continuación habla el compañero Soler, haciéndose un silencio sepulcral. Empieza dirigiéndose un saludo a los compañeros y compañeras presentes, en nombre las de Agrupación Socialista y de la

demás Sociedades obreras de Manacor. Luego dedica un recuerdo cariñoso a las víctimas de la actual hecatombe europea, contra la cual protesta y dice que sucederá así mientras la clase obrera carezca de conciencia de clase.

Recuerda que fué invitado una vez por la misma Sociedad de la población para un mitin, el cual tenía por objeto pedir al Ayuntamiento que expropiara el terreno necesario para construir un camino que permitiera visitar el cementerio civil cuando tuvieran por conveniente, los que en él tengan deudos o amigos, como es desde luego obligación de dicha corporación el tener el cementerio en estas condiciones. Ante las razones expuestas por mí en aquella ocasión, un concejal que había presente se hizo la causa suya, comprometiéndose a defenderla en el Ayuntamiento cosa que no cumplió, por lo que le censura acremente por reconocerle incapacidad para cumplir su obligación y para probar el derecho que asiste al pueblo en su justa petición lee una real orden de 28 de febrero de 1872, en que se determinan las obligaciones de los Ayuntamientos sobre el particular.

Recomienda a todos que se fijen mucho en los candidatos que se presentan en las elecciones y que vayan contra ellos si ven que son incapaces de cumplir sus promesas, pues de esta manera serán respetados sus derechos.

En lo que se refiere al clero deshizo las imputaciones que los sotaños atribuyen a los socialistas de no querer reconocer a los hijos, siendo así que son los que les dan más muestras de cariño y mientras que ellos al entrar en la iglesia renuncian a sus familias.

Propone a los reunidos que se mande un telegrama al Presidente del Consejo de Ministros, pidiendo el indulto de los reos de Benagalbón.

Termina recomendando la organización política y económica para defenderse del caciquismo y de los explotadores. Se le aplaudió mucho.

El presidente dió por terminado el acto a las 11 y cuarto.

El Corresponsal

Lucho Mayor

La Sociedad de obreros albaniles El Edificio, que estuvimos a punto de tener

que lamentar su disolución por pasar este organismo seguramente desapercibido entre los obreros del ramo, está relativamente en crecimiento numéricamente: Pues en la actualidad el número de alistados es de 26. Es probable que dentro de poco, según impresiones sea más considerable este número, de lo cual me felicito, a la vez que felicito a cuantos compañeros soportan con ánimo resuelto, la ardua tarea de propagar y exteriorizar continuamente esta Sociedad, cuyos resultados no pueden ser más alagüeños.

La industria de calzado ha vuelto a normalizarse. Se me asegura es considerable el número de obreros parados que se ha colocado estos últimos días.

El Corresponsal

Aviso importante

Se ruega a todos los paqueteros que adeuden un trimestre a esta Administración se pongan al corriente a la mayor brevedad, pues entorpecen la marcha administrativa del periódico.

LITERARIA

KALIPSA

¿Por qué, padre mío, mueren mis bestias y sécanse mis viñas? ¿Qué maldición ha caído sobre mi cabeza, que mis casas derrúmbanse ruinosas y han invadido mis trigales malas hierbas y ponzoñosa alimaña?

—Oye, Kalipsa, hijo mío: tus bestias desfallecen faltas de alimento; la tierra que Brahma te diera, abandonada la tienes sin cultivar y tus viñas mueren sedientas. Apuntala tus casas y siega una vez al año, tus trigales; y aquéllas no caerán y éstos brotarán fuertes y lozanos. Mira, en cambio, el campo de tu

hermano: amarillas las mieses, inclinan sus tallos; gordas las bestias, uncidas al arado, hieren con tesón la tierra, y cada surco que abren es fuente de riqueza.

Tus hombres son esclavos de la holgazanería; han descuidado el trabajo y sólo dedican su tiempo a elogiar el amor que Varona les inspira, sin comprender ¡oh ignorantes! que el verdadero amor y la única religión están en cuidar de los bienes con que el cielo nos bendice. Abandona, por un instante, la lectura de los vedas sagrados; deja que el licor se evapore en las copas rituales; empuña el mango del arado y ensañaate con la tierra fecunda, hiérela sin lástima que, al igual que el perro, devuelve agradecida un cariño por cada ofensa; cuida tus pastos que engordarán las bestias; limpia tus trigales, que dorarán las mieses; riega las vides, que el zumo gustará mejor, y si quieres venerar el santo nombre de Brahma, rinde culto al trabajo; ofrécele en holocausto el sudor, que aun no humedeció tu frente, y no busques víctimas propiciatorias, ni derrames sangre, que la sangre mancha y envilece, mientras el sudor ennoblece y fecunda; trabaja, hijo mío, trabaja.

Y Kalipsa, el mancebo, a quien la holgazanería había hecho su esclavo, besó la mano arrugada del viejo brahmán, y después de arrebujarse en su manto, apoyado en rústico cayado, comenzó el descenso de la montaña, sobre cuya falda, entre los pinos gemidores, vivía y meditaba su anciano padre.

Los árboles y las piedras del sendero, el agua espumosa de los torrentes y las nubes, que a modo de turbante envolvían fantásticamente los altos vestisqueiros, parecían decirle: «¡Holgazán! ¿Qué has hecho de los favores que Brahma te brindara?»; y un cuervo a quien los pasos del mancebo amedrentaran, rasgó velozmente el espacio, y con su negra silueta escribió sobre el cielo gris estas palabras: «Trabaja, Kalipsa, trabaja».

* * *

Cante el ruiseñor su canción y una su voz al murmullo del arroyo, cuya agua, al besar las piedrecillas de su cauce, rima con la brisa un ritornello; cuelguen las viñas sus inchados racimos; inclinen su tallo las mieses doradas, y zumben las abejas, que brillan al sol como chispas de mitológico yesquero: Kalipsa, el mancebo, ha empuñado el arado, y sus bestias están gordas, y tiernos sus pastos, pues ha cerrado los sagrados libros para abrir surcos en la madre Tierra, rica y fecunda por todos los siglos de los siglos.

C. MUZZIO SAENZ PEÑA

CONVOCATORIAS

Agrupación Socialista Palmesana

Esta entidad celebrará reunión general ordinaria el sábado 5 de los corrientes a las 8 y media de su noche, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Estados de cuentas.
- 3.º Nombraimiento de un secretario.
- 4.º Dar cuenta de dos comunicaciones, una de la Agrupación de Bilbao y otra del Comité Nacional.
- 5.º Asuntos generales.

Se puntual asistencia por ser de gran trascendencia para el Partido.—El Comité.

La Marítima Terrestre

Sociedad de marineros, fogoneros, cargadores y descargadores

Esta Sociedad celebrará reunión general ordinaria el próximo domingo, 6 del corriente a las 9 y media de la mañana, en su local social, Sindicato 124.

Habiendo de tratarse asuntos de interés se espera la puntual asistencia de todos los asociados.—Palma 4 de julio de 1915.—El secretario interino, Antonio Salom.

Imp. «La Colectiva». —Sindicato, 124

El Obrero Balear,

se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

C.ª Internacional de Ampliaciones : CHICAGO

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

: - : - : Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas, con marco, 15 pesetas.

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: **S. Jaime, 41, 1.º Palma**

Faltan representantes en todos los pueblos de la Isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

EL SOCIALISTA

Órgano del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR
Primero de mayo. Calidad superior
Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURI : : : Obrera de Bañeras : : :

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50. Pedidos á los representantes, Sindicato, 124.—Palma.